



SENADO DE PUERTO RICO

DIARIO DE SESIONES

PROCEDIMIENTOS Y DEBATES DE LA DECIMONOVENA ASAMBLEA LEGISLATIVA SEGUNDA SESION ESPECIAL AÑO 2021

VOL. LXIX San Juan, Puerto Rico

Lunes, 4 de octubre de 2021

Núm. 1

A la once y cuarenta minutos de la mañana (11:40 a.m.) de este día, lunes, 4 de octubre de 2021, el Senado inicia sus trabajos bajo la Presidencia del señor José L. Dalmau Santiago.

ASISTENCIA

Senadores:

Javier A. Aponte Dalmau, Rafael Bernabe Riefkohl, Ada I. García Montes, Migdalia I. González Arroyo, Marially González Huertas, Gretchen M. Hau, Marissa Jiménez Santoni, Gregorio B. Matías Rosario, Nitza Moran Trinidad, Henry E. Neumann Zayas, Migdalia Padilla Alvelo, Carmelo J. Ríos Santiago, Keren L. Riquelme Cabrera, Ana Irma Rivera Lassén, Thomas Rivera Schatz, Joanne M. Rodríguez Veve, Elizabeth Rosa Vélez, Ramón Ruiz Nieves, María de Lourdes Santiago Negrón, Rúben Soto Rivera, Wanda M. Soto Tolentino, Albert Torres Berríos, Rosamar Trujillo Plumey, José A. Vargas Vidot, William E. Villafaña Ramos, Juan C. Zaragoza Gómez, y José L. Dalmau Santiago, Presidente.

SESIÓN ESPECIAL CON MOTIVO DE LA CONMEMORACIÓN DEL MES DE LA CONCIENCIACIÓN Y DETECCIÓN TEMPRANA CONTRA EL CÁNCER DEL SENO

SR. PRESIDENTE: Siendo las once y cuarenta minutos de la mañana de hoy 4 de octubre de 2021 el Senado del Estado Libre Asociado inicia la Sesión Especial con motivo de la Conmemoración del Mes de la Concienciación y Detección Temprana contra el Cáncer de Seno: *Avancemos a grandes pasos Contra el Cáncer de Seno.*

Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señor Presidente, le damos la más cordial bienvenida a todos los invitados especiales que nos acompañan en la mañana de hoy para la celebración de esta Sesión Especial. Antes de continuar, vamos a solicitar que se le permita la entrada a los camarógrafos y demás fotoperiodistas, ya sean de la prensa del país o de la Oficina de Comunicaciones del Senado, para que accedan a este Recinto, para que cumplan con su importante labor de informar al pueblo y que puedan capturar a través de sus fotografías esta importante actividad. Hacemos la aclaración de que no se podrán realizar entrevistas en el Hemiciclo.

SR. PRESIDENTE: ¿Alguna objeción a la solicitud de la señora Portavoz? Si no hay objeción, se autoriza la entrada de fotoperiodistas y miembros de los medios de comunicación a poder entrar a este Recinto para poder realizar su trabajo.

Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señor Presidente, se han presentado una serie de mociones afines a la Sesión Especial y para reconocer a nuestros invitados e invitadas, solicitamos que se aprueben las Mociones y se una a todas las Delegaciones a la siguiente: 2021-0706, 2021-0715 y 2021-0717.

SR. PRESIDENTE: ¿Alguna objeción? Si no hay objeción, así se acuerda, quedan aprobadas las Mociones presentadas por la compañera Portavoz y se unen todas las Delegaciones en el reconocimiento que cada una de ellas ofrece.

SRA. HAU: Señor Presidente, en estos momentos...

SR. PRESIDENTE: Señora Portavoz.

SRA. HAU: ...vamos a reconocer a nuestras invitadas especiales, al escuchar sus nombres le pedimos que se pongan de pie.

SR. PRESIDENTE: Adelante.

SRA. HAU: Comenzamos con las sobrevivientes de cáncer: Por el Distrito de San Juan tenemos la señora Maritza Soto García; por el Distrito de Bayamón tenemos a la señora Eileen Morales Cruz; por el Distrito de Arecibo se encuentra con nosotros la señora Elba López; por el Distrito de Mayagüez se encuentra con nosotros la señora Glenda López Vargas; por el Distrito de Ponce tenemos a la señora Angie Rojas Sierra; por el querido Distrito de Guayama que represento todos los días tengo a la señora Carmen Estrada Figueroa; por el Distrito de Humacao la señora Wanda Piñeiro; y por el Distrito de Carolina la señora Aida Marín Torres.

Reconocemos también, señor Presidente, a los empleados y empleadas y colaboradores de la Sociedad Americana Contra el Cáncer. Con nosotros la doctora Lilliam Santos, Principal Oficial Ejecutiva de la Sociedad Americana Contra el Cáncer de Puerto Rico; el doctor Luis Ortiz Espinosa, Miembro de la Junta de Directores; la señora Alicia De la Sota, Vicepresidenta de Desarrollo; la señora María Cristy, Vicepresidenta Control de Cáncer y Servicio a pacientes; el señor José M. Figueroa Ruiz, Director Desarrollo de la Comunidad; la señora Zulimar Narváez, Gerente de Comunicaciones; la señora Shirley Ramos Candelaria, Directora Ejecutiva Unidad Metro; la señora Liza Maldonado AVON General Manager of Puerto Rico and Caribbean; la doctora Gladys González, representante de Puerto Rico en SER SAG American Cancer Society; la señora Ivelisse Román; la señora Genevieve Meléndez; y también le damos la cordial bienvenida a todos los presidentes de las marchas y caravanas de la campaña: *Avancemos a grandes pasos Contra el Cáncer del Seno 2021*, así como empleados y colaboradores de la Sociedad Americana Contra el Cáncer de Puerto Rico.

SR. PRESIDENTE: Le damos la bienvenida a todos y a todas y le exhortamos a que pueden tomar asiento. Continúe, señora Portavoz.

SRA. HAU: De la misma forma, señor Presidente, reconocemos a los jóvenes voluntarios de la iniciativa *Jóvenes Empoderados Visten de Rosa* y los llamaré a continuación. Está con nosotros Alfonso Gómez, Sebastián Pérez, Carlos Delgado, Mauricio Márquez, Antonio López, Diego José Vilaró, Tomás Quiñones, Carlos Godinez, Gabriel De Jesús, Jorge Hernández, Alejandro Nazario, Caleb Rivera, Diego De Rojas, Alejandro Ledesma, Diego Loinaz, Ricardo Rivera, Gustavo Blanes, Rodrigo Ferrer, Rodrigo Pérez, José Juan Dalmau Rosario, Ernesto José Botello.

SR. PRESIDENTE: Pónganse de pie. Bienvenidos. Este es el presente de Puerto Rico. Bienvenidos jóvenes y gracias por su aportación y su interés en aportar y defender y luchar junto a la Asociación en *Avancemos a grandes pasos contra el Cáncer de Seno*. Bienvenidos. Pueden sentarse.

Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señor Presidente, reconocemos además a las primeras damas que están con nosotros en esta Sesión Especial, a Edith Irizarry, Primera Dama de Quebradillas; Keisha González, Primera Dama de Utuado; Claudia Deferia, Primera Dama de Lares; y Madeline Pacheco, Primera Dama de Maricao.

SR. PRESIDENTE: Bienvenidas. Gracias por estar aquí con nosotros también.

SRA. HAU: Señor Presidente, ya con nuestros invitados presentes en este Recinto, le solicito en estos momentos a todos los que nos acompañan que se pongan de pie para escuchar la Invocación que realizará la señora Glenda López Vargas, Presidenta del Distrito de Mayagüez.

INVOCACIÓN Y/O REFLEXIÓN

La señora Glenda López, Vargas, Presidenta del Distrito de Mayagüez, procede con la Invocación.

SRA. LÓPEZ VARGAS: Muy buenos días. Muy agradecida de la invitación. Bendiciones a todos y a todas.

Padre eterno, en la mañana de hoy te presentamos a todas las personas que se enfrentan en estos momentos un diagnóstico de cáncer, sé tú quien les brindes la valentía a todos ellos que cada día nos levantamos a enfrentar los tratamientos y citas para combatir este terrible mal. Brinda fuerza y consuelo a cada cuidador y familia que nos acompañan en este caminar, porque su apoyo es nuestra fuerza, nuestro motor para continuar la lucha.

Te pedimos que llenes a todos nosotros de sabiduría y empatía a nuestros doctores, enfermeros y personal de cuidado médico que día a día batallan junto a nosotros para que tengamos una mejor calidad de vida y salud para continuar viviendo. Bendice al personal de la Sociedad Americana Contra el Cáncer, que nos acompañan día a día, sirviéndonos de guía y ayuda ante este proceso que enfrentamos.

Te pedimos que bendigas a todos los senadores, representantes y voluntarios que nos acompañan en el día de hoy, ellos hacen posible que tengamos acceso a fondos, legislaciones y proyectos que defiendan nuestros derechos y aseguren que podamos recibir tratamientos y servicios justos y adecuados.

Padre, permite todos nosotros los pacientes de cáncer volvamos a encontrar la salud, que crezcamos día a día en la fe y en la esperanza y podamos abrirnos a disfrutar a las maravillas de tu amor. Que así sea, nuestro Señor. Amén.

SRA. HAU: Señor Presidente, agradecida de esa invocación tan emotiva. Le pedimos a todas las invitadas que pueden tomar asiento.

Señor Presidente, corresponde en estos momentos que veamos dos videos de la campaña titulada: *Avancemos a grandes pasos Contra el Cáncer de Seno 2021*.

SR. PRESIDENTE: Adelante.

PRESENTACIÓN DE VIDEOS

SR. PRESIDENTE: Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señor Presidente, corresponde escuchar los mensajes de los compañeros y compañeras portavoces de las diferentes Delegaciones. Le corresponde el turno en esta ocasión a la compañera María de Lourdes Santiago, Portavoz del Partido Independentista Puertorriqueño, adelante.

SR. PRESIDENTE: Compañera María de Lourdes Santiago Negrón, adelante con su mensaje.

SRA. SANTIAGO NEGRÓN: Muchas gracias, señor Presidente. Mi saludo y mi respeto a las muchas mujeres bravas, valientes que nos acompañan en esta Sesión Especial sobre todo a las sobrevivientes y a las que hoy batallan se enfrentan al cáncer de seno.

Mi familia dentro de par de semanas va a celebrar una fecha especial para nosotros, se van a cumplir siete (7) años desde la cirugía, la mastectomía radical a la que fue sometida mi hermana y que representó en aquel momento enfrentar una situación para la que nadie está preparado o preparada por más que leamos o más información a la que tengamos acceso, el efecto emocional de que te digan tu hermana tiene cáncer y le vamos a hacer esta enorme operación y lo que todo eso significó es un golpe terrible para cualquier mujer y para cualquier familia.

Y ciertamente actividades como esta, fechas como esta nos llevan a esa parte tan emotiva y el elemento espiritual de la resistencia frente a una enfermedad, pero nosotros y nosotras las legisladoras que tenemos el llamado de atender los asuntos del reino de este mundo, también tenemos que pensar en qué cosas están dentro de la prerrogativa y los poderes del estado para ayudar a las mujeres, a las familias que se enfrentan al cáncer del seno.

Y eso quiere decir reconocer, caramba, cosas de la cotidianidad, como que es prácticamente imposible que una mujer tenga acceso a su tratamiento y cumpla con sus responsabilidades laborales, con los días de vacaciones si hay disponibles, en un momento en que tu vida está amenazada y tienes que decidir o voy a la quimio o voy al trabajo o en qué condiciones regreso o cuánto tiempo puedo tomar de todas las licencias que tenga para salvar mi vida. Esa es la disyuntiva de las mujeres que se enfrentan al cáncer de seno y a otras condiciones.

Las dificultades, la resistencia de los seguros médicos para partir no digo yo de la sensibilidad, de la ciencia, de la ciencia, tener que enfrentarse y para mi hermana eso fue un proceso muy duro, que una persona en un escritorio que no ha pisado una escuela de medicina sea la que le diga si tiene derecho o no a recibir tal tratamiento o cuántos días puedes estar en el hospital. Las condiciones para el acompañamiento, las familias en los hospitales, la negativa a aceptar terapias que se apartan de lo que llamamos medicina convencional y que sea documentado, que representan para muchas mujeres una diferencia importante en su recuperación. Creo que ese tiene que ser el llamado para el trabajo que hacemos aquí. ¿De qué manera podemos transformar las condiciones materiales en las que nos enfrentamos a esta terrible enfermedad?

Son mis palabras.

SR. PRESIDENTE: Gracias a la compañera María de Lourdes Santiago Negrón.

Reconocemos en este momento a nuestra compañera Migdalia González con sus expresiones. Adelante, compañera.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Gracias, señor Presidente.

SR. PRESIDENTE: Breve receso en Sala.

RECESO

SR. PRESIDENTE: Se reanudan los trabajos.

Reconocemos a la compañera Migdalia González, senadora por el Distrito de Mayagüez.

SRA. GONZÁLEZ ARROYO: Gracias, señor Presidente.

En esta Sesión Especial quiero primero que todo reconocer a las guerreras que se encuentran luchando contra el cáncer de seno y recordar con honor y respeto a quienes perdieron la batalla. Como sobreviviente de cáncer conozco por experiencia propia el dolor, la angustia y la lucha diaria, no solo de cada paciente, sino de cada uno de sus familiares.

En conmemoración del Mes de la Concienciación del Cáncer de Mama, es importante que exista más y mejores servicios para las mujeres que se encuentran batallando contra esta enfermedad. El cáncer de mama es más común entre las mujeres. El riesgo de una mujer de padecer este tipo de

cáncer es de alrededor de un trece por ciento (13%). El cáncer de mama es la segunda causa principal de muerte por cáncer en las mujeres a nivel global.

Según los estudios del CDC las mujeres de raza negra mueren por esta enfermedad a una tasa más alta que las demás. Aunque este cáncer afecta también a los hombres, es mucho más común en nosotras, las mujeres. Cada año en las Américas, 462,000 mujeres son diagnosticadas con cáncer de mama y casi 100,000 mueren a causa de este. En el Caribe el cáncer de mama es el más común entre las mujeres y el mayor porcentaje de muertes ocurre en mujeres menores de sesenta y cinco (65) años, hablamos de cerca de cincuenta y seis por ciento (56%).

El acceso a un diagnóstico a tiempo junto a los avances en los tratamientos son las claves para la supervivencia de las mujeres. Es clave que las mujeres puedan tener acceso a los tratamientos en Puerto Rico, los altos costos de estos tratamientos, medicamentos y gastos asociados limitan su acceso adecuado, poniendo en riesgo la vida de nuestras mujeres.

Por eso quiero hacer un llamado en la mañana de hoy a que todos tomemos conciencia y busquemos las alternativas como Legislatura que nos corresponde para garantizar que nuestras mujeres, particularmente aquellas que no tienen los recursos puedan recibir el tratamiento adecuado.

Por otra parte, quiero reconocer la encomiable labor que realizan las organizaciones sin fines de lucro y les invito a ser parte de sus iniciativas para allegar fondos para combatir esta terrible enfermedad. Las personas que atraviesan por esto necesitan de los familiares, amigos y de cada persona que pueda ser apoyo, una mano amiga para todos y sobre todas las cosas que seamos solidarios.

Por eso quiero agradecer también a los jóvenes que nos acompañan en la mañana de hoy y que se han unido a esta campaña. Mi solidaridad, mi apoyo y mi respeto a las que luchan y a las que no nos acompañan les llevamos en el corazón conociendo cuáles son nuestras angustias y las que pasaron su familia. Mi compromiso de seguir encaminando medidas para la búsqueda de mejores condiciones para nuestras mujeres, yo creo que juntas y juntos podemos lograrlo. Buenas tardes.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias a la compañera Migdalia González.

Reconocemos a la compañera Ada García Montes, senadora por el Distrito de Mayagüez.

SRA. GARCÍA MONTES: Muy buenos días, señor Presidente. Muchas gracias. Buenos días a todos los compañeros que se dieron cita tempranito hoy y reconociendo que tenemos una sesión muy especial para todos nosotros. Gracias a los equipos de trabajo de la Sociedad Americana Contra el Cáncer, a los voluntarios, a los familiares que sé que están en las gradas, nuestras sobrevivientes que son la razón de ser, las que motivan todos los días el trabajo que hacen cada una de nuestras unidades en todo Puerto Rico.

Quiero de manera particular felicitar a mi unidad del Oeste, a Aida que sé que está con nosotros hoy, a Aida Liz, a todo el equipo de trabajo. La Sociedad Americana Contra el Cáncer no solamente colabora en este proceso tan difícil de un diagnóstico de cáncer, sino que también se envuelven en la comunidad y ayudan a crear liderazgo a través de movimientos como este, donde vemos jóvenes que tienen la oportunidad de desarrollar empatía, liderazgo y conciencia sobre todo compromiso y sentido de pertenencia con los problemas que tenemos en la sociedad.

Para mí es bien particular estar aquí, porque yo comencé desde los catorce (14) años siendo voluntaria. La Sociedad no ve edades para darle la oportunidad a que jóvenes, niñas y personas que quieren integrarse puedan integrarse, desde los más pequeños hasta los más adultos, y esas herramientas que vamos adquiriendo a través de ese contacto directo con los pacientes que te motivan a pesar de estar pasando por el momento más crítico de sus vidas, que ven la vulnerabilidad de la enfermedad y tal vez a veces hasta de la muerte tan cerca, pero siguen trabajando con entusiasmo y son capaces de colocar una semilla de esperanza en el corazón de aquellos que están o pasando por la

enfermedad o que ni siquiera han tenido un diagnóstico cercano, pero que pueden vivir a través de ustedes lo que significa tener cáncer, pero aun así creer que hay vida, creer que Dios puede hacer la transformación y saber que con cada paso seguimos avanzando en contra del cáncer a través de todo Puerto Rico.

Quiero reconocer, señor Presidente, a la doctora Gladys González y a la señora Glenda López, que son de mi Distrito Mayagüez/Aguadilla, ambas sobrevivientes, ambas voluntarias de la Sociedad Americana Contra el Cáncer, ambas mujeres que son reconocidas por otras mujeres porque sirven de inspiración a través de sus testimonios, sirven de motivación, sirven de apoyo a las mujeres que son recientemente diagnosticadas. Así que mi respeto a cada uno de ustedes, mi apoyo por el trabajo que hacen, yo estoy convencida que el Tercer Sector es el sector que puede darle la transformación que el país necesita y que nosotros desde el Senado lo que tenemos que hacer es darle las herramientas.

Gracias por todo lo que hacen desde el área metropolitana, señor Presidente, hay un hospedaje para nuestros pacientes del Oeste que tienen que venir hasta acá a recibir sus tratamientos, porque en nuestro Distrito no lo pueden recibir y lo reciben con tanto cariño y nosotros desde las iniciativas que tenemos en nuestra Oficina hemos destinado fondos para estos propósitos para que podamos tener un buen hospedaje. Yo exhorto a mis compañeros que esto no se quede hoy en la emoción de estar aquí y dialogar y apoyar y creer y sobre todo respaldar estas pacientes y esta organización, sino que pongamos un poquito de nuestro esfuerzo, de nuestro dinero, de nuestra palabra y de nuestra influencia para poder ayudar a los pacientes de cáncer de todo Puerto Rico.

Mi respeto a cada uno de ustedes, yo los bendigo, yo declaro sanidad sobre estos pacientes y también sobre todo Puerto Rico. Yo sé que podemos ser mejor, vamos como dice la campaña: Avancemos a grandes pasos Contra el Cáncer de Seno. Así que todas nosotras vamos a dar el ejemplo, compañeras senadoras, vamos a hacernos nuestra mamografía y exhortemos a nuestras constituyentes que también lo hagan a tiempo la detección de cáncer no significa muerte. Así que los bendigo, sigamos hacia adelante. Gracias, señor Presidente, por esta Sesión Especial. Gracias a todos ustedes y muchas felicidades -¿verdad?- porque son combatientes y son ejemplo para todo Puerto Rico.

Muchas gracias, señor Presidente.

SR. PRESIDENTE: Gracias a la compañera Ada García Montes.

Reconocemos al compañero senador José Vargas Vidot en su turno.

SR. VARGAS VIDOT: Muchas gracias, señor Presidente, y mi saludo y mi respeto y el abrazo a todas ustedes. Yo creo que en momentos como este en donde el corazón se vuelve más elocuente que la boca, en donde el abrazo dice más que el diccionario, en donde el reconocimiento básicamente se fundamenta en la capacidad de levantarse, de avanzar, de que los grandes pasos que pretendemos sean pasos que se den no solamente con nuestros pies, sino que se den también con nuestro corazón, con nuestro espíritu y que una causa no sea una moda para algunas personas, sino que podamos referirnos precisamente al momento en donde el sufrimiento, el dolor, la incertidumbre, la indefensión nos hace presos y presas de un futuro incierto.

Hay momentos en donde queremos explicar el dolor de otra forma, pero yo he trabajado siempre con el dolor y tengo grandes amistades que me han enseñado a desarrollar una ecuación diferente, podemos premiarnos, podemos reconocernos, podemos hablar las lindas cosas que se nos ocurren desde el corazón, porque sé que son desde el corazón, pero muchas veces para los que hemos sufrido dolor, para los que hemos, incluyéndome a mí, que hemos estado al borde de la muerte. Esas palabras de motivación a veces no las de aquí, las que escuchamos todos los días en algún sitio donde nadie tiene una idea de lo que es salir de una quimio, de lo que es el día de ese, el primer momento que uno tiene que aceptar que hay una realidad ineludible.

Así que yo creo que nadie nace guerrero ni guerrera, en realidad es que empezamos a caminar por una universidad dolorosa que se llama la vida y desde ese caminar en la medida en que podamos hacerlo y levantarnos y hacer pequeños pasos y grandes pasos y ningún paso en algunos momentos porque a veces ningún paso es bueno y a veces muchos pasos es malo, todo depende. Pero en la medida en que podemos cada uno de nosotros y nosotras entender las cosas desde adentro hacia afuera, entonces la vida tiene otro sentido.

A mí me ha causado muchísimo impacto cada vez que he hablado con algunas de las compañeras, cómo se define la vida más allá del librito. Yo soy médico y me enseñaron tanta porquería que no se apega en nada a la realidad del sentimiento de sentirse sola, de sentir que el mundo se le cae encima, pero tampoco se apega al momento en donde despertamos en resiliencia y decimos no, esto no se ha terminado; no, no, aquí no manda una enfermedad; no, no, aquí no manda un laboratorio; no, aquí no manda otra cosa que no sea el redescubrimiento de un espíritu que se niega a la incertidumbre y que se abre al abrazo que sana.

Así que yo le doy las gracias al señor Presidente, pero sobre todo a todas ustedes, porque hoy lo que hacemos aquí es como una declaración de independencia en contra de cualquier cosa que atente contra nuestra vida. Es como si estuviéramos firmando un contrato social y estamos diciendo no, no, tú que no quieres que yo avance, yo voy a avanzar, yo voy a caminar, porque yo voy a sentirme y en mí sentir voy a lograr que otras personas estén conscientes, como lo están los compañeros y compañeras que se han expresado tan, en forma tan hermosa y que esa expresión entonces se convierta en un elemento que a lo mejor no esperábamos en esta carrera de incertidumbre, un elemento que se constituye en parte del mapa de ruta que nos lleve a un norte claro y certero.

Así que desear suerte es para los inútiles, desear éxito es para la gente que lucha. Bendiciones.
SR. PRESIDENTE: Muchas gracias, compañero Vargas Vidot.

Reconocemos a nuestra portavoz Gretchen Hau.

SRA. HAU: Muchas gracias, señor Presidente y buenas tardes, y buenas tardes a todos nuevamente. Bienvenidas. Quiero que como mujer puertorriqueña sepan que ustedes son las guerreras, las verdaderas guerreras que hoy nos dan esperanza y nos dan testimonio de que si una de nosotras enfrenta un diagnóstico como cáncer de seno, las podemos mirar a ustedes como ejemplo. Pero quiero que sepan que la nueva mayoría del Senado se compone de catorce (14) mujeres que mientras ustedes son las guerreras, ustedes tienen un ejército aquí trabajando por ustedes y para ustedes, para hacer los cambios que hace falta cambiar para que ustedes, para que todas tengamos un sistema que nos falle lo menos posible o que sea verdaderamente reestructurado para que funcione.

Gretchen Hau, esta servidora que representa el Distrito de Guayama, tengo altas incidencias en varios de los pueblos que compone el Distrito. Por eso es que tenemos que unirnos, por eso es que tenemos que escucharnos, por eso es que tenemos trabajar. No hay sustituto para el trabajo y cuando una de nosotras nos veamos afectadas, ya sea por una ... vivencia o algún familiar o alguna hermana, alguna amiga, podemos decir y podemos testificar que trabajamos para y por ustedes y por todas.

Quiero felicitar al Presidente del Senado y darle las gracias por tener a cada una de ustedes aquí como invitadas. Para mí es un inmenso honor ser la portavoz de esta Sesión Especial como senadora de primer término, pero como puertorriqueña que siempre doy la cara y las batallas, cuenten conmigo para cualquier foro que tengamos que ir a hacer los cambios necesarios aquí estoy. Y solamente si necesitan que yo le apoye dándole la mano, diciendo hola, un buenos días, cuenten con esta servidora siempre. Son grandes los retos que tenemos como país, son grandes los retos que tenemos a nivel de salud, pero quiero que sepan que estamos juntas, estamos unidas y les doy las más sinceras gracias por estar aquí presentes, porque nos llenan de fe y esperanza, que cualquier situación en la vida con fe y fortaleza podemos superarla.

Así que bienvenidas nuevamente aquí al Senado de Puerto Rico, gracias por su valentía, gracias por su caminar y gracias por llenar nuestros corazones de esperanza, cuenten con nosotras siempre.

Es llamada a presidir y ocupa la Presidencia la señora Marially González Huertas, Vicepresidenta.

SRA. VICEPRESIDENTA: Muchas gracias, senadora Gretchen Hau.

SRA. HAU: Señora Presidenta.

SRA. VICEPRESIDENTA: Señora Portavoz.

SRA. HAU: Le corresponde el mensaje de esta Sesión Especial a nuestro Presidente, el honorable José Luis Dalmau.

SRA. VICEPRESIDENTA: Adelante, señor Presidente, con su mensaje.

SR. DALMAU SANTIAGO: Muchas gracias, señora Presidenta, compañeros senadores y senadoras, visitantes que nos acompañan en la tarde de hoy, muy en especial al personal de la Sociedad Americana Contra el Cáncer de Puerto Rico, la doctora Lilliam Santos; el doctor Luis Ortiz Espinosa, que doy fe de su vocación de médico y de servidor público, también es mi médico; y de la amiga Alicia De la Sota, a quien conozco hace muchos años y sé de su compromiso junto a todo el personal de la Sociedad con esta lucha que llevamos todos.

Y digo que llevamos todos, porque esta condición ha tocado muy de cerca a mucha gente cerca de cualquiera de los que están aquí. Todos los que están aquí han tenido un familiar, un vecino, un amigo cercano que ha tenido esta condición que todos hoy aquí estamos en la Semana de Concientizar y de educar.

A pesar de ser una condición agresiva los avances y los estudios señalan que si se da una detección temprana hay mayores oportunidades. Así que una de mis primeras palabras es exhortar a todos y a todas, a los que nos están viendo a través de las redes sociales, a través de la televisión, a través de las grabaciones, ya que estos micrófonos se escuchan en todas las oficinas del Senado de Puerto Rico a que ante el mayor, la mayor indicación de que algo no está funcionando bien vaya a hacerse una prueba de detección temprana que podría ayudar a salvar su vida.

También, además de que estamos conmemorando el Mes de la Concienciación y Detección Temprana, tenemos también una gran cantidad de voluntarios que trabajan de cerca con la Sociedad Americana del Cáncer que se encuentran acompañándonos a nosotros y que me quito el sombrero ante ustedes por esa labor que realizan y que es muy importante para acompañar, darle la mano, sostener a nuestros pacientes de cáncer.

También, de igual manera, reconocemos hoy a una veintena de jóvenes, agrupados bajo la Iniciativa Jóvenes Empoderados Visten de Rosa, quienes ofrecen voluntariamente servicios de orientación y asistencia a través de la Sociedad Americana Contra el Cáncer.

Y voy a hacer un pequeño paréntesis. Principalmente hago este paréntesis porque uno de esos jóvenes yo lo conozco bien, es mi hijo menor. Y ustedes que están aquí hoy hacen la diferencia. Y es bien sencillo explicarlo. Yo conozco las responsabilidades que tiene mi hijo, al igual que todos los compañeros que están aquí jóvenes, su responsabilidad, tienen que ir a la escuela, tienen que educarse, hacer las asignaciones, coger exámenes. Así que eso viene ya por la casa. Pero también ellos tienen otras actividades, lo que llaman por ahí actividades extracurricular. Y muchos jóvenes a la edad de ellos practican a algún deporte, pertenecen algún club, practican algún instrumento musical, participan

de un club de ciencia o de matemáticas, participan de una agrupación artística, dramática, y poco a poco uno va mirando y son menos tiempo que le queda a cada uno de estos jóvenes de sus responsabilidades normales, y que cada uno de ellos muestre interés en unirse a esta causa y colaborar con la Sociedad Americana Contra el Cáncer, lo hace ser –como dije al principio de la Sesión– el presente de Puerto Rico, no es el futuro, hoy, hoy siendo jóvenes, emprendedores, vestidos de rosa dan un paso al frente para ayudar a una causa. Y eso sirve de ejemplo a otros jóvenes de su edad, sirve de ejemplo a sus hermanos, sirve de ejemplo a sus vecinos, y uno se tiene que sentir orgulloso de nuestros jóvenes.

Alguien por ahí habla de que la juventud está perdida, no está perdida, mírenla aquí, representada en los jóvenes emprendedores vestidos de rosa que hoy nos acompañan y para quienes pido un abrazo.

Y compañeros y compañeras, cuando uno ha tenido de cerca, en mi caso no uno, varios pacientes de esta condición. Para decirles inicialmente, mi abuela paterna yo no la conocí, falleció de cáncer de mama hace más de cincuenta (50) años, cuando no había los adelantos ni la detección temprana, ella llegó muy tarde a atender su condición. Después mi abuela materna tuvo cáncer en los huesos, estoy hablando de 1980. Todavía lo que había era la llamada radioterapia que quemaba la pierna donde empezó el cáncer de mi abuela. La llevó a una amputación y, a raíz de la amputación, el médico le dijo que tenía muy poco tiempo de vida porque el cáncer en los huesos prácticamente lo tenía en todo su cuerpo. Así que poniéndole las manos a lo que ella entendía que la iba a ayudar, su fe, poniendo su vida en manos del creador, atendiendo todas sus citas, educándose nutritivamente, y para los que algunos –¿verdad?– tienen muchas esperanzas, ustedes tienen que haber escuchado eso antes, se agarró de tomar el té de anamú. Pues miren, mi abuela duró veintiún (21) años, después que el médico le dio seis (6) meses, se sentó allá arriba y me vio juramentar por primera vez en el 2001 en su silla de ruedas, y no falleció de cáncer, falleció de la vejez, de sus años. Ese espíritu de lucha que tenía mi abuela, que cuando el médico por primera vez le dijo que iba a amputarle la pierna, le dijo, “usted no va a tocarme”. Ese espíritu que después ella, en su silla de ruedas, logró tener su prótesis, acompañarnos incluso a montarnos en la feria, en las máquinas y en la montaña rusa a la edad que tenía, era bien dinámica y, con su ejemplo, nos decía que las luchas hay que continuarlas siempre, con la frente en alto. Y posteriormente, y lo digo porque fue así –¿verdad?– ustedes todos saben que yo perdí a mi señora madre hace diez (10) meses víctima del Covid. Pero antes de eso, fue paciente de cáncer. Tuvo operaciones, cinco (5), cuatro (4), cinco (5) operaciones en un periodo de dos (2) años. Nunca se quitó, superó la condición. Y nuestro Creador me la dio nueve (9) años más. Nueve (9) años después pues falleció, pero no a causa de la condición a la que pudo superar, falleció a causa del Covid.

Así que yo conozco en carne propia lo que es una prueba de sangre, lo que es el primer sonograma, la biopsia, la operación, el tratamiento, la quimio, la guanábana, el anamú, las vitaminas, el bicarbonato de sodio. Así que, como yo siempre he dicho, Papa Dios es el que manda, pero también uno con su fuerza, su deseo y su combatividad también logra muchas cosas.

Yo me siento honrado de tenerlas a ustedes, como les dije en el Salón de Mujeres Ilustres, aquí hoy, porque ayudan, con su ejemplo, a otros que a veces quisieran –¿verdad?– echar para delante, pero no tienen el apoyo, no tienen ese familiar, no tienen, y ahí es que entra de la mano la Sociedad Americana Contra el Cáncer, entra de la mano el voluntariado, entran de la mano ustedes con su ejemplo para ayudar a que las personas que están pasando esta condición sepan que hay que combatir y hay que siempre mirar hacia el frente con mucho optimismo.

Yo le agradezco ese trabajo inspirador que nos dan. Y sé, no tengo duda alguna, que ustedes son pieza clave en el desempeño de esta gran campaña que se llama Avancemos a Grandes Pasos

contra el Cáncer de Seno y del espíritu combativo y de lucha de la Sociedad Americana Contra el Cáncer.

Que Dios me los bendiga a todos. Y que todos los que aquí nos acompañan regresen bien a sus casas luego de la actividad. Bendiciones.

Gracias, señora Presidenta.

SRA. VICEPRESIDENTA: Muchas gracias, señor Presidente, por su mensaje.

Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señora Presidenta, en estos momentos estamos listos para la lectura de las Mociones aprobadas por este Cuerpo por motivo de esta Sesión Especial. La lectura de la moción estará a cargo del senador y Presidente de la Comisión de Salud, el honorable Rubén Soto Rivera.

SRA. VICEPRESIDENTA: Adelante, compañero, con la lectura.

Ocupa la Presidencia el señor José L. Dalmau Santiago.

SR. SOTO RIVERA: Muy buenos días, señora Presidenta, compañeros de este Alto Cuerpo, y en especial al componente administrativo de la Sociedad Americana del Cáncer, al listado de las sobrevivientes y sus familias, y no menos importante, a esos jóvenes empoderados que dicen también presente.

Es un día muy emotivo porque más allá de ser el Mes de la Concienciación y Detección Temprana del Cáncer de Seno, también es un día donde recordamos tantos pacientes, familiares y amigas que han fallecido a causa de esta enfermedad. En el caso mío he tenido, al igual que muchos de ustedes o quizás de todos, varias pacientes de cáncer de seno, en especial una tía que falleció, y que gracias a la Sociedad Americana del Cáncer pudo tener los tratamientos, la orientación, no solamente médica, sino también psicológica y social para poder sobrellevar la causa.

En los últimos pasados cuatro (4) años estuve de enlace con la Sociedad Americana del Cáncer como ayudante ejecutivo en el Municipio de Vega Alta. Y mi exhortación siempre a las entidades gubernamentales y a las empresas es que cuando veamos un funcionario de la Sociedad Americana del Cáncer que toca puertas, hagamos siempre el espacio inmediato porque mañana puede ser un familiar, puede ser un vecino y puede ser cualquiera de nuestro componente familiar, más allá de lo que ha representado la Sociedad Americana del Cáncer.

Tengo el honor hoy, en la mañana de hoy, no solamente de ser el Presidente de la Comisión de Salud, sino también de leer, de dar lectura a las mociones, no sin antes quiero también unirme a las expresiones que han hecho las senadoras y los senadores que me han precedido.

Damos lectura a la moción, y lee como sigue:

El Senado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico reconoce a la Sociedad Americana Contra el Cáncer de Puerto Rico, reconoce también jóvenes empoderados y un listado de distinguidos y de distinguidas sobrevivientes.

“Cada año, durante el mes de octubre, se conmemora el Mes de la Concienciación y de la Detección Temprana del Cáncer del Seno. En ese esfuerzo, la Sociedad Americana Contra el Cáncer ha contribuido durante los pasados veintiún (21) años en esta campaña. Gracias a los esfuerzos de esta Organización existen tratamientos que ayudan a salvar vidas a miles de pacientes anualmente. Por esta razón, la Sociedad Americana Contra el Cáncer de Puerto Rico celebra, desde el año 2000, los eventos: Avancemos a Grandes Pasos contra el Cáncer de Seno. A través de todo Puerto Rico, durante el mes de octubre y de todas y cada una de nuestras comunidades. Estos eventos recaudan

fondos que permiten a la sociedad que financien innovadoras investigaciones sobre el cáncer de seno, que puedan ofrecer mamografías gratis, a bajo costo, y brindar servicios a la comunidad a través de programas de apoyo al paciente.

Es de sumo orgullo para este Alto Cuerpo reconocer y dar mérito al esfuerzo y dedicación de la Sociedad Americana Contra el Cáncer quienes desde el año 1973 contribuyen a que Puerto Rico sea un país más sano. Y le exhortamos a que continúen en beneficio de esta noble causa.”

Quiero dar lectura nuevamente al listado de sobrevivientes que hoy se encuentran con nosotros.

Por el Distrito de San Juan, Maritza Soto García; por el Distrito de Bayamón, Eileen Morales Cruz; en el Distrito de Arecibo, Distrito que me honro en representar, Elba López; del Distrito de Mayagüez, Glenda López Vargas; por el Distrito de Ponce, Angie Rojas Sierra; del Distrito de Guayama, Carmen Estrada Figueroa; del Distrito de Humacao, Wanda Piñeiro; del Distrito de Carolina, Aida Marín Torres.

Y como estos honorables jóvenes empoderados han estado en la mañana de hoy, nuevamente hacemos mención, porque posteriormente el Presidente le hará entrega de esta distinguida moción.

Comenzamos con Alfonso Gómez; Sebastián Pérez; Carlos Delgado; Mauricio Márquez; Antonio López; Diego José Vilaró; Tomás Quiñones; Carlos Godínez; Gabriel de Jesús; Jorge Hernández; Alejandro Nazario; Kaleb Rivera; Diego de Rojas; Alejandro Ledesma; Diego Loinaz; Ricardo Vera; Gustavo Blanes; Rodrigo Ferrer; Rodrigo Pérez; José Juan Dalmau; y Ernesto José Botello.

Me despido, no sin antes agradecer a todo el componente que nos ha acompañado en la mañana de hoy. Y exhortándole a los compañeros senadores que, al igual que este servidor, sean parte del equipo de Hombres Reales se Visten de Rosa. Buenos días.

Esas son mis palabras, señor Presidente.

SR. PRESIDENTE: Gracias al compañero Rubén Soto.

Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señor Presidente, nos corresponde escuchar ahora a la doctora Lilliam Santos, Principal Oficial Ejecutiva de la Sociedad Americana Contra el Cáncer de Puerto Rico, y posteriormente, el testimonio de la señora Aida Marín Torres, sobreviviente de cáncer, residente del Distrito de Carolina, quienes ofrecerán un mensaje de aceptación.

SR. PRESIDENTE: Adelante. Bienvenida, doctora, y gracias por estar aquí. Adelante con su mensaje.

EXPRESIONES DE LA DRA. LILLIAM SANTOS
PRINCIPAL OFICIAL EJECUTIVA
DE LA SOCIEDAD AMERICANA CONTRA EL CÁNCER DE PUERTO RICO

DRA. SANTOS: Muy buenas tardes a todos. Para mí es un gran placer estar aquí para, a nombre de la Sociedad Americana Contra el Cáncer, Organización que lleva cuarenta y ocho (48) años sirviendo al pueblo puertorriqueño para la comunidad con y sin cáncer. Hay servicio de niños, adultos, hombres y mujeres que hoy nos damos cita aquí para conmemorar el Mes de Alerta y Concienciación Contra el Cáncer de Seno. Pero más que decir “concienciación”, queremos hacer un llamado a la acción.

Sabemos que la pandemia detuvo al mundo, pero el cáncer no se detiene, y la Sociedad Americana Contra el Cáncer tampoco se detuvo. Pero quiero hoy decirle a cada mujer, y uno (1) de cada diez mil (10,000) casos sabemos que es un hombre diagnosticado con cáncer, que hoy no venimos a educar, a concienciar, hoy venimos a decirles que el Covid tuvimos que coexistir con el Covid, pero

los pacientes de cáncer tienen que continuar coexistiendo con ello. Y todos tenemos que aprender a sacar tiempo para atender nuestra salud.

Por lo tanto, quiero compartir una estadística un poco alarmante. Pero la realidad es que desde el año pasado a este año, según la data de la Reforma Vital, había una disminución de un treinta y siete por ciento (37%) de las mujeres que se ha hecho mamografía, lo que significa que un diagnóstico en una etapa más tardía baja la capacidad de sobrevivencia de un diagnóstico. Por lo tanto, nosotros hoy hacemos un llamado a que los pacientes, no pospongan sus tratamientos. Se están tomando las medidas de seguridad. Los protocolos están en su sitio en cada una de las oficinas médicas, en los hospitales. Y los invitamos a que no tengan miedo. Que si tienen algún miedo, estamos aquí para servirles, para orientarles y que tomen todas las medidas. Y aquellas personas sin cáncer, que por favor, no sigan posponiendo sus pruebas. En el caso de este mes, pues la mamografía, pero también la colonoscopia es una herramienta de diagnóstico temprano y que definitivamente salva vidas.

Bajo el lema, como dijimos muy bien, “Luchamos juntos, ganamos todos”, un batallón de voluntarios. Quince mil (15,000) voluntarios que componen esta gran Organización regresan a su campaña de Avancemos a Grandes Pasos Contra el Cáncer de Seno. Quizás no estaremos presencialmente haciendo tantas marchas, pero vamos a hacer marchas, vamos a hacer caravanas, vamos a hacer encendidos. Y que ese color rosa sea un llamado a la acción, a la movilización y a recordar y a celebrar la vida de personas valerosas que han enfrentado esta enfermedad y que hoy, gracias a la detección temprana, están celebrando su vida.

También, queremos invitarlos al gran cierre de las marchas 2021 que se celebrará el 23 de octubre, desde el mediodía, en el Paseo La Princesa de San Juan. En esta marcha pueden participar familias, y pueden exhortar a las personas, que ya yo no quiero utilizar la palabra “donativo”. Nosotros estamos buscando inversionistas que apoyen nuestra misión de salvar vidas, porque donativos parece que usted da de lo que le sobra. Aquí usted invierte a favor de ayudar al más necesitado.

Yo quiero agradecer inmensamente que el Presidente del Senado nos haya aceptado hoy aquí para traer un mensaje no solamente a la comunidad en general, sino también a un grupo de jóvenes empoderados que nosotros tenemos esa misión, como educadora que fui en su momento, de capacitar a estos jóvenes a que se conviertan en grandes profesionales. Pero más que eso, hoy todos tenemos un proceso sumamente importante de ayudarlos a ustedes y convertirse en hombres de bien, en agentes de cambio y que integren en su agenda profesional lo que es la responsabilidad social. Así que yo pido un aplauso para estos jóvenes empoderados que se visten de rosa.

Reconozco, y sé que están en las gradas, y si se ponen de pie se los voy a agradecer, a los presidentes y presidentas de las marchas y caravanas de Avancemos a Grandes Pasos Contra el Cáncer de Seno, que se encuentran aquí con nosotros, favor pónganse de pie, porque ustedes son ... Gracias. De cada rincón de Puerto Rico, representando como líderes comunitarios, corporativos, haciendo una diferencia de movilizar a favor de la salud. También, queremos agradecer, de forma especial, al personal de las oficinas de Protocolo y Calendario, que han estado trabajando con nosotros todas las iniciativas de mes de octubre, a Yolanda Rodríguez, Naomi Castro y a Loren León, porque hacen de esta causa suya. Y gracias, así que un aplauso para ellas también. Reconozco la presencia de nuestro pasado presidente, miembro de la Junta de Directores, el doctor Ortiz Espinoza, que está aquí hoy también en calidad de esposo y de cuidador. Y lo dejé para el final, antes de hablarle a nuestras homenajeadas de hoy, porque usted me enseñó hace veinticinco (25) años, cuando yo comencé mis labores en la Sociedad Americana Contra el Cáncer, que una de las funciones más importantes de organizaciones como la nuestra es diferenciar entre lo que es curación y sanación. Y siempre que tengo la oportunidad de que nosotros tenemos una responsabilidad de ayudar a curar físicamente, dándole el acceso al servicio de forma fácil, de forma rápida para que su tratamiento sea efectivo.

Pero también como organización no podemos perder de perspectiva que tenemos una función de sanar, y la sanación es la parte emocional y la parte espiritual. Así que tenemos que ver al paciente como un ente holístico y no perder de perspectiva que a veces quizás no se curen físicamente, pero gracias a la intervención de la Sociedad, del amor del voluntario, de un abrazo a tiempo se fueron sanando porque se fueron llenos de amor y bendecidos. Así que yo creo que, doctor, yo aprendí eso de usted y sigo repitiéndolo, porque esa es la función de la Sociedad Americana Contra el Cáncer, que próximamente ya en dos (2) años cumple cincuenta (50) años sirviendo al pueblo puertorriqueño.

Y cierro agradeciendo a nuestro motor, a nuestra razón de ser, a quienes nos inspiran día a día a levantarnos todas las mañanas con la gran satisfacción y con la pasión de saber que vamos a continuar salvando vidas o sanando vidas. Y ustedes, nuestras guerreras valerosas, que gracias por contar su historia, por ser testimonio de superación y de esperanza. Gracias por decir presente hoy aquí, porque tienen que tener el coraje y la valentía de compartirlo, pero es a favor de muchas otras personas que están enfrentando esta enfermedad. Así que hoy celebramos su vida, porque ustedes son testimonio de que la detección temprana salva vidas.

Y les agradezco a cada uno de los senadores hoy aquí, que yo hablar hoy de estadística, porque usted hizo muy buen trabajo, doña Migdalia, todo el mundo dio una información muy importante sobre el cáncer. Pero hoy también hago una invitación. Usted hoy está celebrando, senador, la vida de alguien que representa su Distrito. Pero nosotros necesitamos, porque nosotros hacemos muchas cosas, educación, servicio a paciente, pero la parte de política pública es la que impacta la salud pública de un país y las masas. Y hoy yo quiero que usted, mientras celebre, también haga el compromiso de continuar siendo la voz para ese paciente y seguir siendo la voz para aquel que no tiene un plan médico a tiempo, que no tiene el acceso al servicio, que usted siga promoviendo legislación para proveer acceso al servicio y darle calidad de vida a este pueblo y darle salud. Y a ese paciente, seguir velando por la Carta de Derechos de los Pacientes, que tienen que tener un tratamiento digno y a tiempo.

Así que muy buenas tardes a todos. Agradecida, a nombre de todo nuestro voluntario, todo el personal de la Sociedad Americana Contra el Cáncer y a nombre de nuestros pacientes, gracias por hoy ayudarnos a celebrar su vida para que continúen siendo esperanza para otras mujeres que enfrentan la enfermedad.

Muy buenas tardes a todos.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias a la doctora Lilliam Santos.

Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señor Presidente, le solicitamos a la sobreviviente Aida Marín Torres, que pase a dar su mensaje.

SR. PRESIDENTE: Adelante.

EXPRESIONES DE LA SRA. AIDA MARÍN TORRES
SOBREVIVIENTE DE CÁNCER
DISTRITO DE CAROLINA

SRA. MARÍN TORRES: Buenos días al Honorable Presidente José Luis Dalmau Santiago, a los senadores y senadoras, a la Sociedad Americana Contra el Cáncer, que han estado en esta mañana, y a todos los visitantes. Mi nombre es Aida Marín Torres, residente de Carolina. Soy voluntaria de la Sociedad Americana Contra el Cáncer hace once (11) años. Presido las marchas de Carolina hace siete (7) años.

Mi testimonio –¿verdad?– todo comenzó en el 2006, cuando mi hermana, mi única hermana fue diagnosticada con cáncer de seno. En ese momento cuando la diagnostican yo digo, Señor, ¿por

qué no a mí? ¿Por qué a ella? Y mi hermana me dice, porque tú tienes un hijo, y que tienes que –¿verdad?– velar por él. Lloré mucho, sufrí mucho, no se los niego. Pero en ese año aprendí mucho. Fue un año de aprendizaje. En el 2007 el cáncer tocó mi vida. En esos momentos yo dije, Señor, tengo un hijo adolescente, no lo puedo dejar solo. Si me lo diste, lo tengo que disfrutar, lo tengo que criar. Y empecé mis tratamientos de quimioterapia, radioterapia. 2015, el cáncer regresa a mi vida. En esos momentos dije, ¡wao!, Señor, yo solamente te pedía salud para poder echar hacia delante a mi hijo. En esos momentos, el mismo día que me diagnostican nuevamente que tengo cáncer de seno, nace mi nieto. Volví otra vez con mi oración y dije, Señor, lo único que te pido es salud para yo poder disfrutar a mi nieto. Aquí estamos todavía.

Y les digo todo esto porque el cáncer para muchos de ustedes pues significa muerte. Hay muchas personas que lo maldicen. Yo lo bendigo. Lo bendigo porque desde el momento en que me diagnosticaron, yo empecé a valorar la vida, empecé a vivir cada segundo de mi vida. Antes yo me pasaba trabajando y mi vida era trabajar y envuelta en muchas cosas, pero no valoraba ni me disfrutaba el día a día. Por eso yo bendigo el cáncer.

De una manera muy especial también le doy gracias a Dios porque en el 2008, en un taller de Yo Puedo, que ofrece la Sociedad Americana Contra el Cáncer, ahí comencé a ser voluntaria. Me invitaron para un desfile de moda en el cierre de las campañas. Yo decía, en mi vida yo había desfilado. Pero mi hermana en ese momento fue la que... Cuando le avisaron ella dijo, pues sí, vamos a participar. Y ahí pues entonces fuimos al Parque Luis Muñoz Rivera, participamos. En el 2009 mi hermana fallece. Antes de ella fallecer me dice, tenemos una misión, y yo dije, ¡ay, Dios mío!, ¿qué misión ahora me tendrá mi hermana? Y era seguir llevando la voz. Y una de las cosas que a lo mejor la Sociedad no sabe es que ella me encomendó que tenía que seguir de voluntaria en Sociedad Americana Contra el Cáncer, y hasta el presente aquí estoy dando la batalla, llevando un mensaje de vida, porque muchas personas piensan, porque hay muchos anuncios que dicen que el cáncer es mamá, abuela, tía, hermana, pero en el caso de nosotras fue diferente, solamente mi hermana y yo. Mamá saludable, abuela saludable, titís saludables. Nadie en mi familia tiene cáncer, nadie, solamente mi hermana; falleció en el 2009, y esta servidora. O sea, ¿y cómo me lo diagnosticó? No por una mamografía, sino porque me toqué, palpando.

Es importante conocer nuestro cuerpo. Muchas veces, pues, nos dormimos, porque esa es la verdad, nos dormimos y decimos, pues, vamos el año que viene que me hagan la mamografía. Pues no. Nosotros en todo momento debemos de estar, cuando nos bañamos, especialmente, mira, palpar. Quién mejor que nosotras para conocernos.

Y otras de las cosas –¿verdad?– que en todo momento desde que me diagnosticaron fue mi fe, la fe que tenía en Dios. Me agarré de esa mano y de esa mano no me he soltado hasta el sol de hoy, porque si yo me suelto, yo sé que el barco se hunde.

La familia es un apoyo que, ¡wao!, es bien, bien importante. Si ustedes conocen algún familiar, tienen algún familiar, algunas amistades, denle su apoyo. Ustedes no saben cuánto nosotros los pacientes necesitamos un abrazo, unas palabras, un compartir, no es hablar, porque por la vida no podemos ir nosotros los pacientes de cáncer pues haciéndonos las mártires, porque lamentablemente ese no es el propósito de vida, es llevar el mensaje. Es no tirarnos en una cama a esperar a que la muerte nos llegue, no, eso no es, no es. Nosotros tenemos que ser positivos ante un diagnóstico de cáncer. Al contrario, eso es lo que nos da a nosotros como que más deseos. Tenemos que arrancar, no, en esa cama yo no puedo estar.

O sea, esa ha sido mi visión y eso es lo que hasta ahora, catorce (14) años de sobreviviente cumplo ahora mismo, agradecida a Dios, agradecida a la Sociedad Americana Contra el Cáncer, que me ha permitido ser voluntaria –¿verdad?– y ayudar a otras personas, además de que con el Comité

que tengo de Carolina, que es un Comité como yo, que tiene mucha empatía con el ser humano, señores, que nosotros todo lo que hacemos es recaudar fondos para ayudar, ayudar a pacientes. Porque un diagnóstico de cáncer no discrimina en raza, en edad, en dinero. Tú puedes tener todo el dinero del mundo, pero lamentablemente, cuando te toca, te toca.

Así que yo, pues, los exhorto a todos ustedes –¿verdad?– a sus mamografías, a tocarse y, sobre todo, mi lema es que “la detección temprana salva vidas”.

Que tengan lindo día.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias a doña Aida por su mensaje.

Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señor Presidente, ahora veremos un video institucional de la Sociedad Americana Contra el Cáncer.

DIFUSIÓN DE VIDEO INSTITUCIONAL
SOCIEDAD AMERICANA CONTRA EL CÁNCER

SR. PRESIDENTE: Señora Portavoz.

SRA. HAU: Señor Presidente, solicitamos un breve receso para que la doctora Lilliam Santos pase a recibir la Moción de la Sociedad Americana Contra el Cáncer, y posteriormente haremos lo mismo con el grupo de sobrevivientes y los jóvenes que hoy nos visitan.

SR. PRESIDENTE: Breve receso en Sala.

RECESO

SR. PRESIDENTE: Se reanudan los trabajos.

SRA. HAU: Señor Presidente, luego ...

SR. PRESIDENTE: Señora Portavoz.

SRA. HAU: ...de tomadas estas fotografías, solicitamos que se recesen los trabajos de esta Sesión Especial, pero no sin antes recordarle a todos los que nos están escuchando que, por favor, nos acompañen en la Iluminación de Rosa del Capitolio en las Escalinatas del Lado Norte, a las seis de la tarde (6:00 p.m.).

SR. PRESIDENTE: A las seis de la tarde (6:00 p.m.) estaremos iluminando el Capitolio con iluminación color rosa. Invitamos a todos y a todas los que puedan participar a que nos acompañen esta tarde.

Sin otro asunto que atender, el Senado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico de Puerto Rico recesa los trabajos de esta Sesión Especial a las doce y cincuenta y ocho minutos de la tarde (12:58 p.m.).

Receso.